

## Experiencias de integración en Talayuela (Cáceres)

# CONVIVIR EN LA DIFERENCIA

PATRICIA SAN SEGUNDO. Célula de Promoción y Animación



A mediados de los setenta los primeros inmigrantes acudieron a Talayuela, en la comarca de Campo Arañuelo, procedentes de los pueblos cercanos de La Vera para trabajar en el tabaco y los cultivos de los nuevos regadíos. Posteriormente, a principio de los ochenta, los nuevos pobladores llegaron desde las comarcas serranas del norte de Cáceres. Hoy viven en la localidad varios miles de inmigrantes de 24 nacionalidades distintas.

A finales de 2003 la población inmigrante representaba un 42% del censo de Talayuela.

**A** principios de los noventa, se produjo la conversión del tabaco, sustituyéndose el cultivo de la variedad Burley por la de Virginia, precisando ésta última de una recogida más laboriosa y por lo tanto de una mayor cantidad de mano de obra, que gradualmente fue llegando, esta vez, del extranjero, fundamentalmente de Marruecos.

Actualmente, el 80% de la producción española de tabaco se cultiva en Talayuela, lo cual explica que el sector primario emplee al 76% de la población activa del municipio. La tasa de paro es del 4,5 %.

Sin embargo estas cifras no son las únicas que llaman la atención de este municipio extremeño. Hoy conviven en Talayuela, además de la española, personas de otras 24 nacionalidades, de las que el 90% proceden de Marruecos y el resto se distribuyen entre Brasil, Argelia, Bulgaria, Senegal ...

Por dar un ejemplo, a finales de 2003, la población inmigrante ascendía a 4.715 personas sobre un censo municipal de 11.184 habitantes, es decir un 42% de la población total. Las mujeres, suponen aproximadamente un 30% dentro del colectivo inmigrante.

El buen entendimiento y compromiso por parte de los responsables de las diferentes autoridades locales de Talayuela fue fundamental a la hora de la acogida y el asentamiento de los inmigrantes en el municipio. Desde el principio se trabajó, desde todos los estamentos sociales, en la sensibilización de la población autóctona, para que fueran también partícipes del proceso de cambio y evolución de Talayuela, de "mi pueblo" a "nuestro pueblo".

Por lo tanto, habiendo significado que la convivencia en Talayuela ha sido y es, resultado del esfuerzo de todos sus vecinos, se exponen a continuación algunos de los programas e iniciativas, que aún siendo sólo una pequeña parte, sí son reflejo de los diferentes ámbitos y puntos de vista desde los que se trabaja en el municipio por esta convivencia entre culturas.

### En varios frentes

En 1993, Cruz Roja Española crea en Talayuela un centro de atención y apoyo al inmigrante en el que fundamentalmente se prestan servicios de información, orientación, asesoramiento socio-jurídico, así como traducción y tramitación de cualquier documentación que requieran para su asentamiento en el municipio.

## Aula de minorías

En el Colegio Público de Talayuela, reconocen que al principio la llegada de los inmigrantes fue una situación que les desbordó: "No es que los niños fueran un problema, es que el centro no tenía soluciones". Sin embargo, rápidamente pusieron en marcha lo que en principio denominaron Aula de Minorías Étnicas y posteriormente, y debido al incremento en el número de alumnos inmigrantes, pasó a ser una adaptación curricular dentro del Programa de Compensación Educativa que desarrolla el centro. De esta manera, todos los alumnos reciben juntos una educación integral en el aula de referencia y sólo se separan durante una hora al día, para que los alumnos inmigrantes adquieran los aspectos básicos



cos de Lengua Castellana y de Matemáticas. Para el futuro, asumen como su asignatura pendiente el conseguir implicar más a las familias, sobre todo a las inmigrantes.

A finales de 2000 y de manera complementaria, Cruz Roja puso en marcha un programa operativo de lucha contra la discriminación en el trabajo para personas inmigrantes, llamado Red interlabor@, que comprende un servicio de orientación para la búsqueda de empleo, una bolsa de trabajo con recogida y clasificación de ofertas y demandas y un servicio de formación para la mejora de la capacitación profesional de los inmigrantes, bien organizando ellos mismos algunos cursos (manipulador de alimentos, informática, peluquería, manejo de tractores, etc.) o bien subvencionando y derivando a sus alumnos a otras formaciones. (Formación Profesional, carné de conducir, etc.)

En el programa Red interlabor@ participan por un lado personas inmigrantes con documentación en regla para acceder al mundo laboral y por otro empresarios de la zona, que en un 70% de los casos pertenecen al sector agrícola. El número de participantes en el año 2004 fue de 275 personas de las que el 35% fueron mujeres.

A su vez, se llevan a cabo otras intervenciones y programas por parte de diversos organismos, como la Asociación Multicultural Nexo (eventos de participación intercultural), la Liga Española de la Educación y la Cultura Popular (programas de alfabetización), la Asociación Regional de Universidades Populares de Extremadura, el Centro de Salud, el Instituto de Enseñanza Secundaria, la Oficina Permanente de Inmigración de la Junta de Extremadura, etc.

Desde el Ayuntamiento de Talayuela no se ha promovido ningún programa especialmente diseñado para el colectivo de inmigrantes, ya que desde siempre se les ha considerado y tratado como a cualquier otro vecino, teniendo

derecho y acceso a los diferentes servicios sociales municipales, de la misma forma que el resto de la población.

En el año 2000 surgió de entre los agentes sociales antes citados y otros un grupo de coordinación con el objetivo de analizar y cubrir las distintas necesidades que plantea el proceso de inserción de los inmigrantes y organizar los recursos disponibles. Sin embargo la continuidad desigual de este trabajo conjunto ha provocado que no siempre se coordinen los esfuerzos de las distintas entidades, desaprovechándose posibles sinergias que surgirían fruto de esta coalición.

A los vecinos de Talayuela no les gusta considerarse ni un modelo ni un ejemplo para nadie, pero reconocen que hasta ahora han sido "una balsa de aceite" en lo que a la convivencia con inmigrantes se refiere.

De las perspectivas y esperanzas de futuro de la integración se pueden comentar algunas circunstancias de distinto signo y que ya han aparecido, pues recientemente hubo una manifestación en contra de la construcción de una mezquita y las restricciones a la OCM del tabaco son inminentes, pero también las posibilidades y experiencia en invertir y coordinar recursos en la estabilidad y la interculturalidad son demostrables. 🍌



En 1993 Cruz Roja Española creó en Talayuela un centro de atención y apoyo al inmigrante.